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КОЛОНКА РЕДАКТОРА k

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧогромное желание 
побеждать"

Дядя Леня, друг Виктора Михайловича, уже стал для меня леген
дарной личностью. Я его зауважала. А когда наступит его звездный 
час, а он обязательно придет, я непременно поеду в Ишим и постара
юсь первой поздравить этого хорошего человека. В принципе уже сегод
ня есть немало поводов пожать руку дяде Лене и сказать добрые слова 
за то, что он помог замечательному парню стать известным в... Ита
лии, да и в других странах Старого Света.

^В^Так уж случилось, что в прошлом номере газеты мы уже написали 
75^6 Антона Решетникова, который уже не раз на своем велосипеде 
объехал Европу. И не просто объехал, а шаг за шагом поднимался на 
пару ступенек вверх. До подиума докатался. Но это только начало.

Сейчас у велосипедистов затишье. Каникулы. И Антон приехал в 
университет сдавать сессию. Он учится на третьем курсе Института 
физической культуры ТюмГУ. И у нас появилась возможность погово
рить с ним про "Тур де Франс"...

(Окончание на стр. 4)

Андрей Маковеев 
"Обыгрывать 
можно даже

Биатлон так стремительно меняется
Наивные вопросы мне почему-то прощают, и я их с маниакальным 

ством задаю своим собеседникам. Вот и на этот раз не удержалась и спросила у 
Андрея, а что важней для биатлониста: точно и быстро стрелять или стремительно 
бежать по трассе? Ответ нисколько не удивил: очень быстро бежать и при этом очень 
быстро стрелять. Сейчас мало точно стрелять. Надо уже выходить на двадцать секунд. 
На пять выстрелов всего 20 секунд. Раньше чемпионы делали эту работу за сорок 
секунд. В мужском биатлоне такая конкуренция, что пробиться с блестящим по вчерашним 
меркам результатом в число даже шестидесяти лучших практически невозможно. Если ты 
отстаешь от первого места больше, чем на две минуты, то в гонку преследования точно не 
попадешь. Решают все тысячные доли секунды.

Есть и другие факторы, на которые болельщики почти не обращают внимания: постоян
ное техническое совершенство. Великий норвежец О.Бьердаллен одерживает свои феноме
нальные победы не только за счет таланта, данного ему Богом. И не только за счет труда. 
Он постоянно совершенствует свою личную амуницию: винтовку, лыжи, костюм... Или 
Свен Фишер - классический биатлонист, которого уважает и почитает мой собеседник, ИЛЛСЛл 
отличается и своим особенным ходом, и такой винтовки, как у него, больше нет ни у 
кого. Впрочем, оставим профессиональный анализ биатлонных мелочей, из которых 
складываются победы, специалистам...

Остатки былой

Недалеко от моего дома есть магазин. "Все 
для дома" - так называется. Каких только в нем 
мелочей нет! Даже кружечки и мисочки из эма
лированного железа.

Написала есть магазин" и подумала: ведь 
сказала неправду. Правильно будет звучать "был 
магазин". То есть он на самом деле никуда не 
делся. Просто намертво закрыт. Мне повезло, 
побывала в нем как раз в канун закрытия. Ис
кала эту самую мисочку. Понадобилась в хозяй
стве. Продавец, с грустью оглядывая свое нехит
рое хозяйство, заметила, что последний день ра
ботает. Закроют по причине отсутствия необхо
димого для такого рода торговли товара. На пол
ках лежали остатки былой роскоши отечествен
ного производства. Про посуду, тем более ломо
носовский фарфор, вспоминать даже не стоит. 
Про ножи и вилки из нержавейки - тоже. А уж 
всякие мисочки, мясорубки и прочую домашнюю 
утварь можно даже не спрашивать.

Кстати, про мясорубку. Погнавшись за всем 
супер-пупер, я как-то (уже во второй раз) про
горела, купив все в одном флаконе: мясорубку, 
соковыжималку... Так теперь ни того, ни друго
го у меня нет. Импортная штучка работать не 
хочет. Только жужжит. А от нашей "совковой", 
железной и нержавеющей, я отказалась, подарив 
кому-то за ненадобностью. А когда приспичило 
что-то приготовить, пошла по магазинам. Всюду 
говорили - в дефиците наши мясорубочки. В этом 
соседнем магазинчике их тоже не оказалось. Те
перь же и магазинчик закрыли. Зато на всех 
улицах выставлены столы, на которых разложе
но все по пять рублей. И китайского производ
ства. Сначала на такую почти бесплатную халя
ву люди выстраивались в очередь. А раскусив, 
что почем, проходят равнодушно мимо. Как ска
зала та самая продавец из "Все для дома", народ 
уже истосковался по своим товарам, которые 
сделаны были из всего натурального. А вот хо
зяевам магазинов и магазинчиков совсем невы
годно торговать нашей мануфактурой. Дожили! 
Ситечки и молотки у нас китайские. Им выгодно 
производить и привозить за тысячи верст, а нам 
невыгодно.

Почему я вдруг об этом написала? Все до 
банальности просто. Вчера в новостях по телеви
зору услышала про очередное беспокойство, про
явленное принципиальным российским чиновни
ком Г.Онищенко по отношению к некоторым 
товарам из Поднебесной. Речь шла об игрушках. 
В них такое сейчас находят! Почти всю таблицу 
Менделеева! А вот наших игрушек, плюшевых 
мишек и куколок-пупсиков, которых, кстати, 
девчонки любят больше всего, нет на рынке. И 
вообще, производство игрушек у нас составляет 
всего 10 процентов от продаваемого на нашем 
рынке.

Недавно увидела на столе одной прекрасной 
дамы миленькую книжиц}' про шоколад. Она до 
того миниатюрна, что вмещается в самую изящ
ную дамскую сумочку. Стихи и крылатые фразы 
про шоколад, размещенные в этой мини-энцик
лопедии, мне понравились. Прочитала и выход
ные данные. Книжечка напечатана в Китае. Что 
тут добавить?
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Счастливый год Марии Наумовец
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Плавно подходит к своему завершению 2006 год. 
Каким он стал для каждого из нас, многие будут ду
мать накануне Нового года, торопливо шагая по чисто 
выметенным от скрипучего снега тротуарам. А студен
тка 4-го курса факультета психологии ТюмГУ Мария 
Наумовец уже сейчас может открыто заявить: "Год 
для меня был удачным!" И ей с легкостью веришь. В 
этом году она официально стала куратором творческого 
направления на родном факультете; приняла участие в 
проекте "Сибирь - Московия", благодаря чему посети
ла институт психологии Российской академии наук и 
ряд крупных институтов. Было и много других радост
ных событий, например, удалось съездить на море и 
там поработать в детском центре вожатой. Последнее 
достижение Марии особенно радостно - она, в числе 
других двадцати студентов госуниверситета, но един
ственная с факультета, стала победителем федеральной 
стипендиальной программы В.Потанина.

В федеральной программе принимала участие впер
вые: на втором курсе не получилось, так как была одна 
"четверка" - причина веская, а в прошлом году "была 
слишком не уверена в своих силах, но после того, как

данную стипендию выиграла одна из знакомых, поня
ла, какие качества там ценятся, и увидела, что я им 
соответствую".

- Мария, известно, что в данной программе це
нятся не только эрудиция, но и организаторские 
способности, умение работать в команде. Где ты 
приобретала эти навыки?
- Я учусь на организационного психолога, так что по 

идее это должны быть мои профессиональные качества. 
К тому же активная жизнь на факультете позволяет 
работать с группами, обучать их. Опыт дали и смены 
школы молодежного актива, где со школьниками прово
дила игры, упражнения, различные тренинги. По сути, 
именно работать в группе приходилось на конкурсе.

Как выяснилось, Маша уже со школы была "жут
кой активисткой". С пятого класса - староста класса, а 
за все школьные годы сменила столько кружков и ув
лечений, что, все и не вспомнить. Вязание, актерское 
мастерство, скрипка, дзюдо, и даже конный спорт. Хо
дила везде и всюду, пока однажды не поняла: лучше 
быть профессионалом в одной области.

И выбрала психологию. "Я буду работать в орга
низации с персоналом. Подбирать персонал, оптимизи
ровать деятельность сотрудников, - говорит М.Наумо
вец. - Иногда люди не могут выполнить свою работу 
из-за банальных проблем в семье. Если я смогу помочь 
так или иначе эти проблемы сгладить, человек начнет 
работать лучше. А вообще меня всегда интересовали 
отношения подчиненного и начальника, влияния ген
дерных особенностей на выбор профессии".

- На первом курсе какая-то "четверка" не дала 
тебе возможность участвовать в конкурсе...
- Да, на первом курсе в первом семестре по предме

ту "Введение в общую психологию". Я на самом деле 
благодарна тому человеку, который поставил мне тогда 
эту оценку. Меня поставили на место и показали, что 
на самом деле не все дается легко.

- И ты стала больше времени отводить учебе?
- Учеба занимает у меня минимум времени. Учеба 

занимает много времени, если ее невозможно отрабо
тать на практике. А я, так получается, такую возмож
ность имею. К тому же у меня есть своя тактика под
готовки.

- Уже запланировала, куда потратишь выигран
ную стипендию?
- Конечно, буду тратить на пополнение домашней 

библиотеки. К сожалению, в Тюмени нет хорошей сто
ящей литературы, потому все книги обычно везут из 
крупных городов. Думаю съездить в Санкт-Петербург 
на зимнюю психологическую школу. Это мероприятие 
проводится крупными университетами и очень полезно 
и результативно для профессиональной жизни.

Мечты сбываются
ОЛЬГА ЛАКИШИК, 

Студентка 3-го курса филиала 
в Ноябрьске

сторное фойе и даже отдельный гар
дероб для преподавателей - это под
нимает настроение студентам и пе
дагогам. Но это еще не все, на ста-

Обладатели стипендий Президента Российской Федерации:

Гуркова Светлана Геннадьевна, студентка 5-го курса Института государства и права, 26206-я группа; 
Девятков Антон Павлович, студент 5-го курса Института математики и компьютерных наук, 321-я группа; 
Савиных Анна Алексеевна, студентка 5-го курса биологического факультета, 622-я группа.

Обладатели специальных государезвенных стипендий Правительства Российской Федерации:

Блащаница Артем Викторович, студент 3-го курса Института истории и политических наук, 944а группа; 
Водников Алексей Владимирович, студент 4-го курса химического факультета, 532-я группа;
Классина Елена Сергеевна, студентка 4-го курса Института государства и права, 26301-я группа.

Обладатели стипендии губернатора Тюменской области:
Бочкарев Дмитрий Васильевич, студент 5-го курса Института математики и компьютерных наук, 327-я 

группа;
Будникова Елена Викторовна, студентка 5-го курса Международного института финансов, управления и 

бизнеса, 2529а фк группа;
Коробко Роман Олегович, студент 4-го курса Института истории и политических наук, 934а группа; 
Назаренко Павел Николаевич, студент 5-го курса химического факультета, 522-я группа;
Овчинникова Татьяна Алексеевны, студентка 4-го курса филологического факультета, 131-я группа; 
Полынцева Елена Сергеевна, студентка 4-го курса факультета романо-германской филологии, 231а группа; 
Свинаренко Сергей Георгиевич, студент 5-го курса эколого-географического факультета, 722-я группа.

Филиал ТюмГУ в городе Но
ябрьске три долгих года рос и раз
вивался в стенах школы, приютив
шей студентов. Творческие идеи, 
спортивные достижения, научные 
труды, новые знакомства - студен
чество било быстротечным ключом. 
Казалось бы, что еще надо, соб
ственный угол есть. Но невозможно 
было почувствовать себя полноцен
ным студентом, видя каждый день 
жизнь школьников. Заветная мечта 
о самостоятельности не покидала.

"Если очень захотеть - можно в 
космос полететь". Надежда и вера 
всегда должны теплиться в сердце 
каждого из нас, и тогда даже самое 
безумное желание сбудется. Немало 
времени, сил и материалов было по
трачено на восстановление старого 
деревянного здания, бывшей шко
лы, которая должна была стать на
шим филиалом. Преподаватели, сту
денты и даже руководитель филиа
ла ТюмГУ в городе Ноябрьске Еле
на Владимировна Шаповалова каж
дый день, несмотря на свои дела и 
личные заботы, приходили и труди
лись на благо университета наравне 
с рабочими. Носить, красить, мыть, 
собирать мебель пришлось всем без 
исключения. Те, кто не умел - на
учились. Целыми днями корпели как 
пчелки, брезговать и выбирать не 
пришлось, каждый старался усерд
но и безукоризненно выполнять ра
боту. Лентяйничать и скучать было 
некогда, капитальный ремонт тре
бует много сил и терпения.

Любой труд вознаграждается. 
Филиал ТюмГУ в новом учебном 
году начал работу в своем собствен
ном храме науки, хоть и с неболь
шим опозданием. Ребята и сотруд
ники этого учебного заведения ос
тались довольны. При входе в свет
лые уютные аудитории окутывает 
запах новизны и пленит своими объя
тьями необычайно комфортная об
становка. Широкие коридоры, про

дин капитального ремонта находит
ся второй корпус, где будет распо
ложена долгожданная столовая, 
спортивный и тренажерный залы, от
дельный кабинет студенческого со
вета. Будем надеяться и с нетерпЛ 
нием ждать завершения ремон'пВ 
Желаем тебе процветать, родной наш 
дом - Тюменский государственный 
университет!

По крайней мере, еще двадцать человек заглянуло в словари!
ЕВГЕНИЯ БАШ

Всероссийская студенческая олимпиада по 
русскому языку для неязыковых специаль
ностей уже прошла ровно половину своего 
пути. Приглашения на участие были высла
ны во многие вузы не только Тюменской 
области, но и некоторые другие города Рос
сии.

"Самая первая заявка поступила к нам из 
Тобольской православной семинарии, - рас
сказывает ответственный за проведение олим
пиады, заведующая кафедрой русского языка 
Тюменского госуниверситета Ольга Викторов
на Трофимова, - а затем уже из Ишима, Ека
теринбурга, Сургута и других городов. Из 
тюменских вузов в борьбе приняли участие 
практически все, кроме медицинской акаде
мии".

Первый тур олимпиады - электронное 
тестирование - состоялся 31 октября 2006 года.

65 российских студентов показывали свои 
знания по всем.отраслям русского языка: ак
центологии, орфоэпии, лексике, морфологии и 
другим. Наиболее значимыми, а следователь
но, самыми дорогими по количеству баллов, 
были задания по культуре речи и орфографий. 
"Это те две отрасли языка, где больше всего 
страдает устная и письменная речь современ
ного человека", - поясняет Ольга Викторов
на.

Вообще подобная олимпиада проводит
ся в первый раз. Нововведением стало про
ведение отборочного тура в виде электрон
ного тестирования. Организаторы не скры
вают своего сомнения по поводу такого вида 
олимпиады. Но, оказывается, даже в этом 
есть свои плюсы! "Естественно, мы не мо
жем быть уверенными в том, что студент 
делал предлагаемые ему задания самостоя
тельно. Наверняка нашлись те участники, 
рядом с которыми во время выполнения ими

заданий сидело еще двадцать друзей с раз
личными учебниками и словарями. Но нет 
худа без добра! И мы рады уже тому, что 
во время подобной "помощи" хотя бы еще 
двадцать человек заглянуло в словари! Хоть 
таким путем, но все же достигается наша 
цель повышения у студентов интереса к 
русскому языку и культуре речи. Но, ко
нечно, настоящие знания участников прове
рятся непосредственно во втором туре олим
пиады, где студенты останутся наедине со 
своими знаниями".

По итогам первого тура в финал попали 
20 человек, набравших максимальное количе
ство баллов. Среди них лидирует Тобольский 
педагогический институт и Сургутский педа
гогический университет. Студенты Тюменс
кого госуниверситета также вошли в первую 
десятку, а значит, тоже продолжат борьбу за 
призовые места.

Второй очный тур планируют провести

22-24 ноября на базе ТюмГУ. И в этот раз 
студентам надо будет проявить не только свои 
теоретические знания русского языка, но и 
показать умение владеть языком на практи
ке. Участники, прошедшие во второй тур, по
мимо письменных заданий, должны будут 
представлять презентации, то есть различ
ными способами показывать себя, свое уме
ние владеть словом, выступать перед ауди
торией. В это же время планируется прове
дение мастер-классов ведущих журналистов, 
специалистов по сценической речи, препода
вателей и ученых.

Второй тур олимпиады по русскому языку 
организаторы хотят совместить с олимпиадой 
по химии, проведение которой назначено при
мерно на это же время в Тюмени. Так что 
химикам, возможно, придется выполнить пару 
заданий по русскому языку, а студентам фи
лологической олимпиады - потрудиться над 
химическими вопросами!
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В прессе уже не раз писали о 
том, что Россия входит в пятерку 
стран с наиболее высокими темпами 
роста в мире за последние шесть лет. 
и близкий к завершению 2006 год 
не стал исключением. Так, недавно 
об экономических успехах отчитался 
глава Минэкономразвития Г.Греф. 
Он сообщил, что российский вало
вый продукт в сентябре вырос на 
6.8%, а за девять месяцев 2006 года 
- на 6,6%. Рост промышленного 
производства за этот же период со
ставил 4,2%. Также значительно 
выросли инвестиции - в сентябре - 
на 15%. а за январь-сентябрь 2006 
года - на 11,7%.

На этом приятные новости у 
Г.Грефа не закончились. Министр 
сообщил о хороших темпах роста в 
строительной промышленности, в 
автомобилестроении, производстве 
турбин и вагоностроении. Производ
ство и распределение электроэнер
гии. газа и воды в этом году увели
чилось на 5,3%. в то время как в 
прошлом за этот же период - на 
3,5%.

Если в июне-июле промышлен
ность демонстрировала малозаметные 
2.4% роста, то в августе-сентябре - 

^,1%. Причем особенно удивил эко
номистов ряд обрабатывающих от
раслей. В сентябре выпуск продук
ции автомобилестроения вырос про
сто рекордными темпами - на 20%. 
И достигнуто это не только за счет 
сборки в России иномарок, но и уве
личения производства отечественных 
моделей. Кроме того, увеличилось 
производство турбин, вагонов. Пос
ледние показатели объясняются ро
стом потребления услуг инфраструк
турных монополий. Поэтому глава 
Минэкономразвития призвал коллег 
"развивать ускоренными темпами 
инвестиции в йЛфраструктуру".

Ряд других макроэкономических 
показателей еще более приятно уди
вил Грефа. Рост инвестиций по ито
гам года может составить 12,7% (в 
прошлом году было 10,7%). Инф
ляция, наоборот, замедлила темпы. 
По данным Минэкономразвития, к 

октября потребительские цены 
^мросли до 7,4%. Таким образом, 
Минэкономразвития, Минфин и 
Банк России могут теперь надеять
ся на реализацию своего годового 
инфляционного прогноза - 8,5%.

Особо взбодрили г-на Грефа 
показатели роста доходов населения, 
которые он не преминул назвать 
"непредсказуемо хорошими": в сен
тябре доходы населения увеличились 
на 10,1%, а за девять месяцев - на 
11,8%. При этом номинальная сред-

ЭКОНОМИКА j

Усиление конкуренции 
заставит российские компании

вкладываться в инновации
няя месячная зарплата составила 
И 070 рублей (413,9 доллара), что 
на 24,3% выше, чем в прошлом году. 
По итогам года Минэкономразви
тия планирует выйти на 12,7%, в 
то время как в прошлом году дохо
ды россиян увеличились всего на 
9.3%.

В результате растет потребитель
ский спрос, который также подтал
кивает валовый продукт вверх. Так, 
в сентябре розничная торговля вы
росла на 13,5%, строительство - на 
18,5% (по итогам 9 месяцев 2006 
года - на 11,5%).

Эксперты всегда могут найти 
ложку дегтя для любой бочки меда. 
Так, по мнению авторов доклада 
"Конкурентоспособность предприя
тий и оценка инвестиционного кли
мата в России" - экономистов Все
мирного банка, существующий в 
России инвестиционный климат сдер
живает развитие динамичных ком
паний. На локальных рынках не 
хватает конкуренции, из-за чего у 
компаний нет стимула сокращать 
издержки, что, в свою очередь, не 
позволяет им конкурировать на гло
бальных рынках. Торговые отноше
ния, если не считать сырьевой экс
порт, в основном осуществляются со 
странами СНГ. Как полагают авто
ры доклада, именно усиление кон
куренции, а не протекционистская 
политика, заставит российские ком
пании вкладываться в инновации и 
обучение своих сотрудников и TeW" 
самым повышать конкурентоспособ
ность своей продукции.

Важными причинами, мешающи
ми России добиться успеха на ми
ровой арене, является относительно 
высокие заработные платы (с чем 
большинство российских наемных ра
ботников, несомненно, готово поспо
рить) и недостаточное внедрение ин
новаций.

По расчетам Всемирного банка, 
на один доллар заработной платы 
российский рабочий производит по
ловину того, что делает индус или 
китаец. Проблема в том, что в Рос

сии мало используются инновации и 
технологии, повышающие произво
дительность труда.

В 2003 году производительность 
труда повысилась на 7%, в 2004-м 
- на 6,5%, а в 2005-м - лишь на 
5,5%. Наиболее резкое замедление 
прироста производительности было 
отмечено в транспорте и связи (0,5% 
в 2005 году против 8,3% в 2004-м), 
сельском хозяйстве (0,2% против 
6,2%) и обрабатывающих производ
ствах (5,6% против 7,5%). Общий 
результат по экономике мог бы ока
заться еще более низким, если бы 
не отдельные прорывы в секторе 
услуг: например, в гостиничном и 
ресторанном бизнесе производитель
ность выросла на 12,2% против 
0,4% в 2004 году.

Не случайно премьер-министр 
М.Фрадков заявил, что рост зарп
лат в естественных монополиях дол
жен быть унифицирован и подконт
ролен государству, отвечая на 
просьбу президента ОАО "Россий
ские железные дороги" В.Якунина 
предоставить компании право на
правлять доходы от сверхплановых 
перевозок на повышение зарплат.

"Российские железные дороги" 
направляют в фонд зарплаты 28% 
от расходов на перевозки, в 2007 
году на эти цели выделяется 223 
млрд, рублей. Но В.Якунин считает 
интересы своих подчиненных ущем
ленными, поскольку в РАО "ЕЭС 
России" и "Газпроме" зарплаты ра
стут быстрее. "Мы монополия, у 
которой рост производительности 
труда выше роста заработной пла
ты, - заявил В.Якунин. - Мы уста
новили некое соотношение и выпол
няем его. Но когда другие монопо
лии его не выполняют, получается, 
что наши люди оказываются в не
выгодном положении".

Тема слишком высоких зарплат 
в естественных монополиях не в пер
вый раз обсуждается на заседаниях 
правительства. В прошлом году ми
нистр финансов А.Кудрин иниции
ровал дискуссию по этому поводу 

во время обсуждения проблемы ин
фляции. На этот раз он не удер
жался от соблазна вернуться к лю
бимой теме еще раз, заявив, что в 
естественных монополиях рост зар
платы опережает рост зарплаты не 
только бюджетного сектора, но и в 
среднем по России.

При этом в компаниях-монопо
листах не считают, что зарплаты у 
них растут быстрее, чем у других. 
"Темпы роста тарифов уже третий 
год подряд ниже темпов инфляции, 
- говорят в РАО "ЕЭС". - Зарпла
ты в компании - одни из самых низ
ких среди предприятий ТЭК. На 
конец 2005 года средняя зарплата 
составляла 16 200 рублей". В "Газ
проме" комментировать вопрос за
работной платы наотрез отказались. 
Однако из отчетности компании сле
дует, что только у членов совета 
директоров "Газпрома" с 2004 по 
2005 год вознаграждение выросло 
более чем вдвое. А источник в од
ной из компаний-монополистов ука
зал, что зарплаты в газовой отрасли 
на добыче и распределении газа в 
2005 году были одними из самых 
высоких и в среднем равнялись 23 
600 рублей, что почти в три раза 
выше, чем в среднем по России 
(8550 рублей).

Впрочем, доклад Всемирного 
банка (а ранее аналогичные иссле
дования проводились в целом ряде 
стран с переходной экономикой, та
ких, как Бразилия, Китай, Индия, 
Малайзия, Польша, Турция) пока
зывает, что в России есть целый ряд 
явных преимуществ. Несмотря на 
многочисленные, ставшие уже при
вычными жалобы на действия рос
сийских властей, в ходе исследова
ния российские компании высказали 
меньше жалоб по поводу налоговых 
ставок, процедур лицензирования и 
качества инфраструктуры, чем ин
дийские и китайские. Издержки при 
создании нового бизнеса оказались 
в России ниже, чем у ее основных 
конкурентов - Бразилии, Индии и 
Китая.

Есть и другие важные показа
тели, выгодно отличающие Россию 
от других развивающихся стран. 
Количество людей с высшим обра
зованием в России превышает 50%, 
а расходы на научно-исследователь
ские и опытно-конструкторские ра
боты выше, чем в Бразилии и Ин
дии. Однако этот потенциал ис
пользуется недостаточно. Всемир
ный банк рекомендует стимулиро
вать развитие государственно-час
тного партнерства в области 
НИОКР на начальных этапах, а 
затем стимулировать создание час
тных фондов венчурного капитала. 
Вторая важнейшая область, кото
рую рекомендует активно развивать 
Всемирный банк, - это инвестиции 
в человеческий капитал. Доля ра
ботников, обучающихся без отры
ва от производства, в России очень 
низка.

В заключение отметим слова 
финансового гуру А. Гринспена о 
том, что российские власти совер
шают большую ошибку, создавая 
сверхкрупные государственные 
предприятия, так называемые "на
циональные чемпионы". Он уверен, 
что в России скоро будут огромная 
алюминиевая компания и огромная 
нефтяная компания. Порождая этих 
"национальных чемпионов", счита
ет Гринспен, российские власти не 
добьются подлинной конкуренто
способности своей экономики, по
скольку политическая поддержка 
убьет ее.

По мнению А.Гринспена, в бли
жайшее время рубль не станет ре
зервной и свободно конвертируемой 
валютой. Связано это с тем, что 
Россия пока не добилась главенства 
закона, а российские власти не смог
ли разработать последовательную 
политику, которая защищала бы ча
стную собственность. При этом, 
Гринспен похвалил российские вла
сти за правильную тактику в отно
шении создания и использования 
Стабфонда и пожелал успехов ми
нистру финансов А. Кудрину.

К 40-летию тюменских стройотрядов
ЮБИЛЕЙ j

ОЛЬГА ЧИРКОВА

В сквере "Комсомольский" состоялась закладка аллеи, посвященной студенческим строи
тельным отрядам Тюменской области. Выбор именно этого сквера, что находится близ сред
ней школы №30, не случаен. Именно комсомол 45 лет назад был инициатором его создания. 
К тому же в сквере установлен памятный знак - по случаю 80-летия комсомола.

К празднованию 40-летия движения студенческих стройотрядов в Тюменской области 
намечено немало мероприятий. Так, 23 ноября в Тюмени пройдет прием главы г.Тюмени 
ветеранов движения, в театре кукол и масок состоится торжественный вечер, посвященный 
юбилею. Организаторы даже планируют издание спецвыпуска студенческого журнала "СтройАк", 
сбор материалов для издания альманаха почетных стройотрядовцев. Как сообщает пресс- 
служба главы г.Тюмени, в рамках юбилейных мероприятий пройдет фестиваль педагогических 
объединений "Перекресток".

А началом празднования стало рождение новой дубовой аллеи. Много теплых слов было 
сказано в этот день директором городского департамента по благоустройству В.Борисовым, 
первым командиром ССО А.Юрченко, последним командиром С.Клюевым о студенчестве и 
трудовых семестрах.

Ветераны движения вспоминали годы СССР, когда в стране работали порядка 24 тысяч 
бойцов. Они выполняли огромный объем работы, и делали это часто безвозмездно, отдавая 
заработанное в детские дома. Тогда радостной платой за работу было нечто иное - слеты, 
праздники, сама атмосфера в них. Участие в студенческих стройотрядах всегда было долгой и 
трудной дорогой на пути взросления.

Да, мы многое утратили в период перестройки. И хотя в последние годы движение 
стройотрядов возродилось, ему еще далеко до былых подвигов и тогдашней романтики.

...В сквере остались молодые дубки с маленькими сухими листиками. Придет весна, они 
зазеленеют. Пройдут года. Деревья станут большими...
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Антон Решетников:
"У меня огромное желание побеждать"
(Окончание. Начало на стр. 1)

Старт
Когда Антон Решетников при

шел в редакцию, то первый вопрос, 
который я ему задала, был как раз 
про то, кто его надоумил професси
онально сесть на велосипед. "Сам, - 
вдруг последовал ответ, - в третьем 
классе". В принципе это обычная 
история для всех начинающих. Надо 
чем-то заняться, так почему бы на 
велике не погонять? Его отец был 
тоже не против и сказал своему сыну, 
что есть у него друг, зовут дядя 
Леня. А у того, в свою очередь есть 
хороший друг Виктор Михайлович 
Силин, который тренирует велоси
педистов. Так был выписан пропуск 
в большой спорт для совсем еще ма
ленького мальчишки. Он пошел на 
спортивную базу, где тренировались 
велосипедисты. Отрекомендовался, 
как учили: "Я от дяди Лени. Запи
шите меня". Очень, наверное, хо
тел, чтобы Виктор Михайлович сде
лал из него "дисциплинированного 
спортсмена. Да и просто хорошего 
человека". Так впоследствии и по
лучилось. А в 16 лет он уже уехал 
из дома. Сначала в Уфу. А потом 
через год и в Италию.

Первые успехи пришли, когда 
Антону исполнилось 12 лет. В Тю
мени проходило первенство области. 
Он был самым младшим в этой груп
пе гонщиков. И выиграл сложней
шую групповую гонку. До сих пор 
этот вид гонки ему больше всего 
нравится, потому что там надо ду
мать. У него был не самый хороший 
велосипед. Такая ситуация продол
жалась довольно долго. Но он все 
равно выигрывал.

Начинать всегда тяжело. А он 
помнит, что все давалось вполне 
легко, потому что понимал, надо 
много работать. Это и учебы тоже 
касалось. Девять, классов окончил 
всего с двумя четверками - по био
логии и русскому языку. Остальное 
- отлично. Правда, к окончанию 
школы пришел всего с одной трой
кой - по литературе. Трудно было 
совмещать учебу и бесконечные со
ревнования. Когда жил в Уфе, за
нимаясь в школе олимпийского ре
зерва, то тренировался уже четыре 
раз в день. Времени на учебу про
сто не оставалось. А когда пошли 
первые победы, он говорит, то при
чин для нарождения звездной бо
лезни они не дали. Так, немного 
погордился собой. Но быстро понял, 
работать надо еще больше.

Выигрываешь не ты, 
выигрывает команда
Без команды велосипедист ров

ным счетом ничего не значит. Ка

ким бы амбициозным и физически 
сильным он не был. И чем раньше 
он понимает эту непреложную ис
тину, тем проще ему будет ехать 
дальше от этапа к этапу, подни
маться по лестнице, ведущей в ми
ровому велосипедному Олимпу. Ре
шетников данную теорию на прак
тике проверил в 2003 году, на пер
венстве России среди юниоров. Го
ворит, был тогда, как ему казалось, 
на пике спортивной формы. Поза
ди - победа на этапе Кубка мира 
во Франции и в многодневной гон
ке в Германии. Так что был совер
шенно уверен, выиграет и чемпио
нат России. Те гонки выиграл за 
счет своей силы и мастерства. А на 
чемпионате России получился та
кой облом! (Простите за жаргон. - 
Прим, авт.) Ребята, говорит Ан
тон, не помогли, каждый старался 
сам за себя. Хотя места поделили 
хорошо, весь подиум взяли. Но 
Решетников был не первый. Прав
да, ему, случается, не везет в ме
лочах. На том чемпионате, порва
лась цепь. Пришлось менять вело
сипед. Запасной оказался неподхо
дящим. Его ноги не разгибались, 
мышцы не работали так, как нуж
но. На запасном велосипеде про
ехал всего один круг, 15 километ
ров. Когда починили родной, пере
сел. Пришел наверстывать прилич
ное отставание. А ребята из его ко
манды предприняли атаку и уехали 
далеко в отрыв. Догнал группу. Но 
на подиум подняться тогда не су
мел. Занял лишь четвертое место.

Половина "Тур де Франс" 
уже пройдена

У Антона сегодня все подчине
но спорту. Он уже четыре года жи
вет в Италии, на базе сборной Рос
сии, что примерно в пятидесяти ки
лометрах от Милана, в городке 
Piacenza. Говорит, каждая трени
ровка - новая ступенька в большой 
профессиональный спорт. Уже по
ловина трассы "Тур де Франс" 
пройдена. Вместе с ее горными эта
пами. Про горы у него есть свои 
истории и свои победы. В этом году 
уже победил в двух горных этапах. 
Одну гонку выиграл в доломито
вых Альпах. Приехал на финиш в 
гордом одиночестве. Все соперники 
отстали на последней горе. А дру
гую гонку выиграл на этапе Кубка 
мира Джиро делла Тоскана. Это 
был последний этап, тяжелый тех
нически, со своими крутыми спус
ками и подъемами. У него в тот 
день все получалось легко, и он 
сразу со старта почувствовал: вы
играет этап.

В этом году была у него одна 
нелепая история. Они тренировались 
в среднегорье, рядом со Швейцари

ей. Горы вокруг несказанной красо
ты. Антон выехал один на трени
ровку. С собой была только карта. 
Так получилось, что он заблудился. 
Уехал не в ту сторону, в повороте 
ошибся. Проехал пять гор, одна была 
30 километров, другие - по двад
цать. В итоге вместо 180 километ
ров прошел 243. Говорит, всего лишь 
немного устал да есть захотелось. С 
этих перевалов и начинается восхож
дение на "Тур де Франс". Кстати, 
за год Антон проходит 35 тысяч ки
лометров.

Кон1 инентаЛЬный
пелотон. Табель о рангах

Конечно, с точки зрения про
фессиональной, я неверный термин 
вынесла в заголовок. Ну, нравится 
мне это словосочетание. А вообще 
речь идет о Континентальном пер
венстве, в котором участвуют про
фессиональные велогонщики. То 
есть, те, кто пока не дотягивает по 
мастерству и опыту до "ПроТура'', 
который дает право ехать в пело
тоне на супермногодневках, в том 
числе и в "Тур де Франс". Так вот 
Антон Решетников уже в числе 
сильнейших этого Континентального 
пелотона. Хотя по возрасту своему 
еще должен ездить со сверстника
ми до 23 лет. Для таких тоже есть 
велотур. Но он уже перерос свой 
возраст.

Этот сезон, несмотря на трав
му ахилла, получился для него ус
пешным. Он поднялся в професси
ональном рейтинге достаточно со
лидно. Хотя почти весь сезон от
катался "на одной ноге". Кстати, 
когда услышал приговор сочин
ского врача о том, что с такими 
травмами в большой спорт не 
возвращаются, расстроился не
вероятно. Слава богу, все обо
шлось и он, залечив раны, 
через две недели стал тре
нироваться. Больную ногу 
щадил. Правда, она до сих 
пор нуждается в лечении.

Начало сезона у него по
чему-то всегда выходит неудач
ным. Как, собственно, и нача
ло любой гонки. Наверное, на 
разогрев нужно время. Кстати, я 
у него спросила, а о чем он дума
ет, когда крутит педали в пелотоне. 
Говорит, о победе. Он уже на стар
те, бывает, чувствует, каким полу
чится финиш. Ему на самом деле, 
нравится не педали крутить, а ду
мать, как это сделать умнее. В этом 
сезоне удалось благодаря грамотным 
действиям, не сильно напрягаться. 
Все силы не потрачены. Даже, ка
жется, обидно.

А вообще велоспорт - тяжелая 
работа. И тогда, когда впереди 250

километров. И тогда, когда с тобой 
рядом стартует 250 парней, гото
вых выиграть почти любой ценой. 
А-ггон говорит, что далеко и не толь
ко дружеские беседы ведутся меж
ду гонщиками. Случаются и драки. 
Он тоже умеет управляться с этим 
делом.

- Антон, приходилось попадать 
в завал?
-Да.

Антон Решетников
Мастер спорта международного класса, 
член сборной России по велоспорту 

Родился 18 мая 1986 года в г.Ишиме.
Рост 181 см, вес - 65 кг.

Окончил в 2003 г. среднюю школу № 77 г.Уфы.
Студент 3-го курса Института физической культуры и спорта ТюмГУ.| 
2002, 2003 г.г. - 1-е место на первенстве России в горных турах. 
2003г. - 1-е место на этапе Кубка мира среди юниоров.
2003г. - 1-е место в этапе Кубка мира, Франция.
2004 г.- 3-е место на чемпионате России среди юниоров.
2005 г. - 3-е место на чемпионате России в категории до 23 лет. 
2005 г. - 2-е место на Кубке мира в Италии.

2005 г.- один день в майке лидера на Джиро делла Тоскана. 
2005. - майка лучшего молодого гоншика и 

лучшего гоншика на Джиро делла Тоскана.
2006 г. - 3-е место на Гран-при G.P. Capodarco (Италия)./ 

2006 г. - 3-е место на Гран-при G.P.Marini Silvano./^ 
2006 г. - победа на последнем этапе

Джиро делла Тоскана.

- И что?
- Ничего, встаешь и дальше 

едешь. Злишься, как правило, по
чему-то на себя. Можно было ведь 
вперед уехать или как-то объехать 
эту кучу людей и велосипедов. Ста
раюсь вообще избегать завалов, а 
вот подраться - никогда. Велоспорт 
- жесткий вид спорта.

Его в Европе уже знают. Осо
бенно в Италии. Перед стартом под
ходят тренеры соперников, спраши
вают про самочувствие. С ребятами 
многими знаком. Появились прияте
ли.

- Как к русским относятся в 
той же Италии?
- Сначала были проблемы. Сей

час меня знают, уважают и боятся.

Антон Решетников - мастер 
спорта международного класса. Вы
ступает за команду "Агидель" (Уфа) 
и за сборную России. Он говорит, 
что получал уже приглашения выс
тупать за профессиональные евро
пейские команды. Но не принял, по
тому что хочет выступать за сбор
ную своей страны. В его честь уже 
не раз поднимали флаг России и ис
полняли гимн. Чувства непередава
емые. Говорит, дрожь по всему телу. 
Адреналин похлеще того, что испы

тываешь на финише тех гонок, ко
торые выигрывал. Ему еще только 
двадцать лет. Совсем чуть-чуть. 
Впереди столько возможностей и 
побед. А он по этому поводу отме
тил, что нужно столько трудиться! 
"Лет 15, чтобы выиграть "Тур де 
Франс".

- Антон, скажите, от чего вы 
отказываетесь ради велоспор
та?
- От общения с девушками. За 

весь минувший сезон не звонил и 
не писал ни одной девушке. Не могу 
я, тренируясь, думать о девушках. 
Еще отказываюсь от сладкого. Не 
ем совсем шоколада. Только разве 
что на свой день рождения чуть- 
чуть позволяю себе его съесть. Про 
вино и сигареты не говорю вообще. 
Питаюсь раздельно. Приезжаю с 
тренировки, сначала съедаю мака
роны. И только через два часа - 
мясо.

- А при чем тут макароны?
- Они повышают уровень глю

козы в организме. Но не резко, как 
шоколад, а постепенно.

- Целая наука.
- Постоянно надо изучать и свой 

организм, и то, как питаться для 
поддержания тонуса. Приходится 
читать такую литературу. Сейчас 
изучаю все, что написано про само
массаж. Различные системы оздо
ровления.

В университет Антона сосва
тал тренер Виктор Михайлович 
Силин. Аргумент был важный:
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знания в жизни и спорте приго
дятся. Так он в 2003 году стал 
студентом Института физической 
культуры и спорта ТюмГУ. И те
перь у него в чемодане больше 
места занимают книги, чем 
спортивная амуниция. Книг боль
ше, чем формы. Он уже на тре
тьем курсе и имеет большой опыт 
по сдаче сессий в экстремальных 
условиях. К примеру, в прошлом 
году сдавал физику. "Три недели 
учил. Пришел к преподавателю с 
опозданием. Но тот подождал. 
Стал отвечать, вышло на три с по
ловиной балла. Получил дополни
тельный вопрос про закон Ома. А 
я не готовил этот вопрос. Вспом
нил из школьного курса. Ответил. 
По баллам, посчитали, вышла чет
верка". Сейчас у него снова сес
сия. Книг - полная сумка.

- Антон, а вам бывало когда- 
нибудь страшно?
- Конечно. Вот в этом году было 

так страшно, что я шел и плакал, 
когда узнал, что больше не смогу 
сесть на велосипед. А вообще, я с 
16 лет живу за границей. Самостоя
тельно. Никогда ни на кого не на
деялся.

- Есть у вас в спорте кумир?
- Дэвид Бекхэм. Он разносто- 

онне развитый человек и много де- 
ает для своей страны.

..."У меня есть огромное жела
ние выигрывать", - эту фразу Ан
тон Решетников произносил не раз. 
По разным поводам. "Но чтобы 
чего-то достичь, у меня есть огром
ное желание тренироваться", - до
бавил чуть позже. Он в спорте с 
третьего класса. Говорит, плохо себя, 
тогдашнего, помнит. Был такой ма
ленький. И, наверное, мало кто ве
рил, что из него что-то получится. 
Да, я самого главного не сказала, 
начинал свою велосипедную карье
ру Антон Решетников в родном го
роде Ишиме, в детско-юношеской 
спортивной школе. А когда его тре
нер Виктор Михайлович Силин уехал 
работать в Уфу, то прошло совсем 
немного времени, и он последовал 
за ним.

Сегодня на календаре 2006 год. 
Он заканчивается. Антон сдаст сес

сию и уедет в Уфу на сборы. Потом 
Рнова в Италию. Четыре трениров
ки в день. Он ведет дневник этих 
тренировок. Записывает абсолютно 
все. Так надо. В 2008 году в Пе
кине будет Олимпиада. Он очень 
хочет туда попасть. Но для этого 
надо еще больше тренироваться. 
Скучно? Но в велоспорте иначе не 
бывает.

...Дядя Леня, друг Виктора 
Михайловича, уже стал для меня ле
гендарной личностью. Я его заува
жала. А когда наступит его звезд
ный час, а он обязательно придет, я 
непременно поеду в Ишим и поста
раюсь первой поздравить этого хо
рошего человека. В принципе уже 
сегодня есть немало поводов пожать 
руку дяде Лене и сказать добрые 
слова за то, что он помог замеча
тельному парню стать известным в... 
Италии, да и в других странах Ста
рого Света.

Андрей Маковеев: 
"Обыгрывать можно 
даже самых великих"

(Окончание. Начало на стр. 1)

Он начал большие гонки
с шести лет

Все предыдущие старты Анд
рея Маковеева на биатлонных трас
сах страны и мира были на самом 
только репетицией перед большими 
гонками. Хотя в спорте он с... 
шести лет. Мама, Надежда Нико
лаевна, поставила его на лыжи для 
здоровья, а он так увлекся, что ско
ро на лыжне соперники его заува
жали. Как-то забавно получилось: 
сначала родители заставляли его 
ходить в лыжную секцию, а потом, 
когда речь зашла о серьезных за
нятиях спортом, долго добивались, 
чтобы он бросил это дело и всерьез 
занялся учебой. Класса с восьмого 
он начал ездить на соревнования. 
Больше времени уходило на трени
ровки, и родители тогда выдвинули 
условие - ни одной тройки. Или 
бросаешь спорт. Так вот школу он 
окончил на "хорошо" и "отлично". 
Дальнейшее условие - поступление 
в институт. Не в педагогический. 
Поэтому он пошел в Тюменский 
юридический. А в 1998 году при
шел к своему первому тренеру Мак
симу Владимировичу Кугаевскому 
проситься в чемпионы. Про чемпи
онов я, конечно, преувеличила. Пер
вый аргумент в пользу перехода в 
биатлон оказался очень прагматич
ным - лыжи у тех ребят были по
лучше. А если серьезно, Андрей 
тогда понял, что перспектив с этим 
тренером будет больше. Так что в 
биатлон он попросился не просто 
пострелять. А, научившись стрелять, 
начинать выигрывать. Так оно по
том и получилось. Когда выиграл 
потом универсиаду, радости боль
шой не испытывал, потому что знал, 
выиграть надо. Была поставлена за
дача, и ее решения он добивался 
целый год. Он стоял на пьедестале 
и знал, скоро предстоят старты на 
первом для него Кубке мира. И 
мыслями был уже там. Так студен
ческая лыжня стала трамплином во 
взрослую команду страны.

Интересно получается в жизни: 
когда Андрей пришел в биатлон, на 
мировых трассах блистали Чепиков, 
Ростовцев, Рожков. Его нынешние 
товарищи по сборной России. Он 
смотрел на них по телевизору, рос 
под их победы. А когда в прошлом 
году пришел в сборную, оказался 
рядом со своими кумирами. Теперь 
они тренируются, живут, кушают 
вместе. Андрей по этому поводу го
ворит, "я вырос буквально у телеви
зора, в котором они бежали. А сей
час они мне помогают, подсказыва
ют. Я наблюдаю, как они трениру
ются, перенимаю опыт".

На меня все, о чем рассказывал 
Андрей, произвело бы необычайное 
впечатление. Что-то вроде сказки. 
Он же сказал, что ничего тут тако
го нет. Когда человек ставит перед 
собой цель, то, достигнув ее, не хло
пает в ладоши, а ставит следующую.

Работа у него такая - 
бегать и стрелять

Андрей Маковеев сегодня вхо- 
дит в восьмерку лучших биатлонис
тов России. Хотя говорит, что этот 
рейтинг очень даже субъективный. 
Потому что результат, показанный 
вчера, может оказаться негодным 
сегодня. Конкуренция в российском 
биатлоне такая же жесткая, как и в 
мировой элите. Никому никто про
сто так не забронирует место в сбор

ной. Случился же у него жестокий 
стресс по поводу несбывшихся олим
пийских надежд. За год до зимней 
Олимпиады он участвовал в стар
тах в Турине. А в этом году по
ехать туда не довелось. Получилось 
все слишком обидно. В Германии ко
манда встречала Новый год. И он 
простыл. А ведь по результатам был 
седьмым. Все могло бы переменить
ся, тем более чувствовал себя на мак
симуме спортивной формы. Не по
лучилось. Пришлось, как в детстве, 
смотреть на Чепикова, Ростовцева, 
Рожкова, которым составил компа
нию его друг Чудов, по телевизору. 
Хотя история не знает сослагатель
ного наклонения. Можно лишь раз
вести руками: так вышло. Тогда по
мог Андрею его первый тренер, ко
торый продолжает быть главным его 
человеком в мире биатлона. К нему 
можно всегда прийти с проблемами, 
хоть откуда позвонить с вопросами. 
Он знает, какие слова надо сказать 
ученику, чтобы депрессию как ру
кой сняло. Знает и находит эти важ
ные слова.

"Профессия" биатлониста откры
ла перед Андреем много возможно
стей. Правда, родители до сих пор 
говорят, что надо было бы учиться. 
И строить вполне традиционную ка
рьеру в "мирной" жизни. Сказать о 
том, что он не думал об этом - 
нельзя. Как минимум две дороги от
крывались после получения дипло
ма. Он выбрал спорт совершенно 
осознанно. Уверен просто, что жизнь 
потом даст не раз повод увидеть дру
гую дорогу и пойти по ней. А пока 
он принадлежит биатлону и меньше 
всего себе. И все потому, что каж
дый день, равно как и каждый ме
сяц, у него расписан. Выступая внут
ри страны, он думает о том, что дол
жен добывать очки своей малой ро
дине, а за рубежами России каждая 
его гонка принадлежит стране. Он 
говорит, что так ощущают себя 
все спортсмены. Болель
щику в принципе все 
равно, кто бежит в 
этой гонке, потому 
что он болеет за 
своих.

- Андрей, 
ваше поко
ление уже 
практичес
ки вошло в 
мировую 
элиту' биатло
на. Но и Свен 
Фишер с Бьер- 
далленом никуда не
делись. И Дефранс с 
Пуаре продолжают оспари
вать места на подиуме. Да и 
полковник Сергей Чепиков до 
Ванкувера не собирается сда
вать свою винтовку в музей. 
Вместе и порознь они стоят в 
первых строчках генеральной 
квалификации. Уж кого-кого, 
а норвежца сегодня обыграть 
"безусым новобранцам" тяже
ловато. Вы будете ждать свое
го часа, то есть времени, когда 
"деды" уйдут на пенсию?
- Зачем? Тот же Максим Чу

дов уже показал, что для него не 
существует авторитетов. Обыгры
вать можно даже самых великих. 
И никто, даже Бьердаллен, не мо
жет, выходя на старт, быть уве
ренным в своей победе. В биатлоне 
вообще прогнозы делать бессмыс
ленно.

- Про прогнозы понятно. А на 
что вы себя обрекаете, в ожи
дании побед?
- Я ставлю перед собой цели. 

Сейчас, к примеру, больше, чем на 
четыре года не загадываю.

2006

- Если я правильно поняла, на
правление вашего движения - 
Ванкувер?
- Именно так. Я не загадываю 

никакого места. Участвовать в Олим
пиаде - уже великое достижение.

Мастер спорта международно
го класса Андрей Маковеев гово
рит, что не собирается жить дол
гую жизнь в биатлоне. Он счита
ет, есть еще немало интересного, 
где он мог бы развиваться. Но пока 
биатлон на первом месте, а все ос
тальное отодвинуто на второй план. 
Мы уже сказали, он только начал 
путь в профессиональном спорте, 
можно сказать, он только учится 
стрелять. Впереди такая длинная 

Андрей Маковеев
Мастер спорта международного класса, член сборной 

России по биатлону.
Родился 16 октября 1982 года в Нефтеюганске. 

Рост - 182 см, вес - 75 кг.
Окончил в 1999 году среднюю школу № 13 г.Тобольска.
В 2004 году - Тюменский юридический институт. 
В 2006 году стал аспирантом ТюмГУ.
2002 г. - двукратный чемпион Европы среди юниоров. 
2003, 2004 г.г. - чемпион России среди взрослых.

2005 г.- двукратный чемпион Универсиады (Австрия).
г. - 10-е место на этапе Кубка мира в Норвегии.^ 

2006 г.- 3-е место на Гран-При
в Ханты-Мансийске.

дорога к совершенству. И приво
дит пример: лучший в мире стре
лок Круглов добился этого резуль
тата спустя долгие годы трениро
вок. В 24 года, столько сегодня 
Андрею, о стабильности можно 
мечтать. Это юношеский возраст 
для профессионального биатлонис
та.

Вообще он ни разу не пожалел, 
что пришел в биатлон, в котором 
нет предела совершенству. Он рас
тет и как спортсмен, и как личность. 
Спорт подарил ему огромное коли
чество встреч с интересными и нео
рдинарными людьми. Учиться мож
но каждый день. Что интересно, на
ходясь на сборах и переезжая из 
страны в страну, живя в тесном мире 
товарищей по команде, они, по при
знанию Андрея, совсем не говорят 
о биатлоне.

Начался наш разговор с Анд
реем Маковеевым с проблем, о ко
торых пишут все газеты. Накануне 

нового предолимпийского четырех
летия у нашей сборной сложились 
непростые отношения с федераци
ей биатлона. Это серьезный юри
дический и человеческий спор. Меж
ду прочим, о нем писать нелепо. В 
этой связи хочется сказать одно: 
есть надежда, что команда войдет 
в сезон вовремя. Биатлон в стране 
и мире считается одним из самых 
популярных видов спорта. Мужс
кой - в особенности. А пока суд да 
дело, Андрей уезжает в Ханты- 
Мансийск показывать первые ре
зультаты.

Постскриптум

- Андрей, какие у вас отно
шения с винтовкой складыва

ются?
- Дружеские и 

даже теплые. Мы 
же с ней посто- 

\ янно работаем.
\ Она почти как 
\ живой чело-

1 век.
- Ваш день 

1 расписан по 
Я минутам?

- Напри- 
мер, сегодня я с 

самого утра знал, 
чем буду зани

маться каждый час, 
вплоть до ночи.

- А поспать вы любите?
- Пораньше лечь спать - да. А 

встаю я рано.
- Внешне вы производите впе
чатление очень выдержанного 
человека.
- Это внешне так кажется. Об

манчивое впечатление. Хотя стара
юсь не показывать, что на самом 
деле чувствую. Хорошо себя конт
ролирую.

- Вы счастливый человек?
- Меня считают счастливым.
- Трудолюбивый?
-Да.
- Добрый?
- И добрый. И отзывчивый.
- Веселый?
-Да.
- Андрей, а что мама вам го
ворит, отправляя в дальнюю 
дорогу?
- "Будь умницей! Береги себя!"
- А я вам скажу, на любой 
лыжне помните, на одного бо
лельщика у вас стало больше. 
Это я про себя.
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Завораживающее "Прикосновение"
ГАЛИНА ЕФИМОВА.
_______ фото автора
Сборная Тюменской области - 

команда "Вера" привезла золото с 
чемпионата мира по спортивным 
танцам среди коллективов "фор
мейшн". Соревнования проходили в 
российской столице, в знаменитом 
СК "Лужники".

День 28 октября для наших 
земляков сначала был самым на
пряженным, а потом самым радо
стным днем в жизни. Конечно, 
обойти 18 команд-участниц, пока
зывавших свое мастерство в евро
пейской программе - нелегкое дело. 
Тем более что конкурировали за 
призовые места ведущие танцоры 
из Германии, Голландии, Чехии, 
Венгрии... Всего в танцевальном 
искусстве состязалось И стран, 
включая Россию.

Ощущения, что выиграют и не
пременно привезут золото в Тюмень 
- у наших танцоров не было. Но на 
эту победу были направлены все их 
силы и эмоции. Выступал ансамбль 
с постановкой "Прикосновение к 
Элвису" (хореографы - Алексей и 
Наталья Стружановы).

"Когда в Москве нам показали 
зал, в котором мы должны были 
репетировать перед выступлением, - 
просто ужаснулись. Паркет был ис
пачкан строительными смесями, ко
торыми днем раньше ремонтирова
ли потолок зала. Первый день тре
нировок мы посвятили отмыванию 
и чистке этого самого паркета. Про
питывали его маслом. Все как поло
жено. Разумеется, первая пара обу
ви "износилась" уже к вечеру - спе
циальная, профессиональная обувь 
для танцев полностью пропиталась 
маслом и расклеилась. Но, я думаю, 
ребята ее все равно сохранят как 
память. Может, когда-нибудь, мы 
откроем свой музей и выставим там 
эти туфли. Туфли чемпионов мира!" 

- смеется тренер ансамбля "Вера", 
член Президиума Тюменской феде
рации танцевального спорта и ди
ректор детско-юношеской школы 
олимпийского резерва "Центр 
спортивного танца" Алексей Серге
евич Литвинов.

Нам нужна одна победа...
Все было направлено на то, что

бы занять первое место: костюмы, 
подготовка, настроение и поддер
жка болельщиков. "В "Лужниках" 
играл "Спартак" с "Торпедо". Мы 
с коллегой шли мимо и слышали 
раскаты голосов, один в один как 
из фильма "Гладиатор". Так при
ветствовали своих героев болель
щики! Мы шли и говорили об этом, 
как о чем-то невероятном и несбы
точном для нас. И вот мы перено

симся на несколько дней вперед. 
Как только танцоры вышли и зри
тели поняли, что это ансамбль 
"Вера" из Тюмени, не представля
ете - мы услышали точно такой же 
звук! Организованный и искрен
ний возглас. Эта поддержка нам 
очень помогла. Все шесть минут, 
пока ансамбль танцевал - болель
щики не умолкали. Действительно 
российский болельщик - это осо
бая сила, шестая власть!" - гово
рит тренер.

"По оценкам суде if сначала было 
совершенно непонятно - достанется 
ли нам эта победа или нет. Остава
лось какое-то время между выстав
лением оценок и оглашением побе
дителей. Мы были ровно на воло
сок от того, что победу могли выр
вать прямо у нас из рук. Можете 
представить, насколько это мораль-

СПРАВКА "УиР":
Около года назад ансамбль "Вера" стал серебряным призером 
чемпионата Европы по спортивным таниам среди коллективов 

"формейшн", который проходил в Германии.

но сложно. При самом великолеп
ном уровне танца нам могли прису
дить любое место", - рассказывает 
Президент Тюменской федерации 
танцевального спорта Вера Алексе
евна Шерегова.

Они верят в приметы...
Часто перед выступлением, или 

незадолго до него, кому-нибудь из 
команды снится сон, из которого 
ясно видно, какое место они зай
мут. Иногда это бывают хорошие 
сны, иногда не очень, но существу
ет правило - никому не рассказы
вать этот сон до выступления. Так 
получилось и на этот раз - сон о 
том, что ансамбль займет первое 
место - был. И он оказался ве
щим.

Есть и еще одна верная приме
та: участники ансамбля заметили, что 
место, которое они занимают, зави
сит от этажа в гостинице, на кото
ром находятся их номера. Если, к 
примеру, они живут на втором эта
же - то занимают второе место. 
Сколько раз так было. В этот раз 
хоть они и жили на четвертом эта
же, но он считался первым, так как 
был единственным гостиничным эта
жом. Примета сбылась, и они заня
ли первое место.

Красиво и перспективно
"У нас в команде интернацио

нальный мужской состав. 
Приморский край, город Находка, 
Сургут, Пыть-Ях, Нижневартовск, 
Москва - мы сборная России и в 
географическом понятии, - смеется 

Алексей Сергеевич. - Мы уже по
дали заявку на проведение чемпио
ната мира в Тюмени. На сегодняш
ний день мировое сообщество оза
бочено тремя вопросами, первый из 
которых касается условий прожи
вания в нашем городе. Сегодня мы 
готовим эту информацию для Меж
дународной федерации танцеваль
ного спорта. Следующий вопрос - 
как добраться до Тюмени. С этим 
все очень просто: европейские уча
стники приезжают в Германию, а 
уже оттуда летят прямым рейсом 
до Тюмени. И третий вопрос - ус
ловия пребывания, то есть качество 
площадки, освещение и прочее. За^ 
мечу, что у нас очень хорошие ус" 
ловия, современные сооружения, от
вечающие требованиям мирового 
стандарта. Так что, думаю, проблем 
не возникнет.

В Тюмени на сегодняшний день 
более 10 детских, молодежных, юни
орских команд формейшн. Это очень 
много для нашего города, но с дру
гой стороны, говорит о том, что на
правление развивается, и оно дос
таточно перспективно, - рассказы
вает Алексей Сергеевич. - В на
шем коллективе очень много детей. 
Получается, что на несколько ме
сяцев они остались без нашего вни
мания. Всего два-три тренера за
нимались с почти пятью сотнями 
ребят! Остальные тренеры были на 
сборах. Сейчас основное внимание 
нужно уделить подрастающему по
колению. В ближайших планах - 
подготовка к чемпионату мира по 
латиноамериканской программер 
Скоро начнем думать о новых noW 
становках".

"Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались..."
ИРИНА ЯКУПОВА, фото автора

Студенческие фестивали - это всегда мероприятия запоминающиеся. Этот фестиваль не был 
исключением. С 28 по 29 ноября на базе ДОЦ "Ребячья Республика" прошел областной фестиваль 
трудовых разнопрофильных отрядов "Трудовой семестр - 2006", посвященный празднованию 40- 
летия студенческих строительных отрядов в Тюменской области, очень серьезное и официальное 
мероприятие, куда мы были приглашены. Мы - это студенческие отряды ТюмГУ. Были представи
тели (в основном командиры и лидеры) строительных отрядов, отряда проводников и педагогическо
го отряда нашего университета, всего 14 человек.

В первые минуты в лагере мне казалось, что я попала в какой-то параллельный мир, пропитан
ный ожиданием праздника. Потом пошли организационные моменты: нас расселили, сфотографиро
вали, накормили. Была выставка делегаций участников фестиваля. И вот праздник начался! Все 
собрались на торжественную церемонию, посвященную значительной дате - тюменским студенческим 
стройотрядам 40 лет. Подумать только, все началось в 1966! Позже появились отряды проводников 
и педотряды. На церемонии присутствовали ветераны, основатели строительных отрядов в Тюмени. 
Их награждали и дарили подарки. Произносилось много приятных слов, поздравлений и пожеланий. 
В принципе, так бывает на любой церемонии.

Благодаря этому, создалась дружелюбная атмосфера. Было легко находить общий язык с участ
никами фестиваля, кроме того, что у нас были общие интересы, желание общаться, знакомиться. В 
любое свободное время мы собирались в холле, чтобы поговорить, поиграть на гитаре, попеть песни, 
или даже для того, чтобы посмотреть телевизор. Собиралась толпа человек сорок, из медицинской 
академии, архитектурно-строительного университета, из Тобольска, Ишима... Только представьте, 
сорок человек хором "Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались..." или "Ничего на свете 
лучше нету, чем бродить друзьям по белу свету... . Пели от души, пели так, что иногда не было 
слышно гитару. Ну и что, зато чувствовалось то единство, которое должно быть на студенческом 
фестивале.

И чудо, которое ждали, произошло. Был костер. Играла музыка, под которую мы танцевали, 
собрались все участники фестиваля, расселись вокруг костра. Казалось, что все друг друга 
знают, не важно, успели до этого познакомиться или нет, просто знают. Огонь сближает людей. 
Под некоторые песни мы вставали, обнимали соседа справа и слева и покачивались, как в 
орлятском кругу. Потом был салют, хотелось крикнуть "ура!", но почему-то все кричали просто 
"а-ааа..."

Этот фестиваль был очень важен для всех, потому что нужно помнить историю, откуда и с чего 
все начиналось. И несмотря на то, что это мероприятие было о(|)ициальным, студенты есть студенты, 
было весело, душевно. На следующий день все прощались, обнимались, обменивались номерами 
телефонов - вот она, сближающая сила фестиваля.
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ГАЛИНА ЕФИМОВА.
_______ фото автора
Бухгалтеры Тюменской области 

собрались 1 ноября в Тюменском 
драматическом театре. В этот день 
там проходила Первая региональная 
конференция бухгалтеров. Ее орга
низаторами стали - Международный 
институт финансов, управления и 
бизнеса ТюмГУ, кафедра бухгалтер
ского учета и анализа хозяйствен
ной деятельности совместно с жур
налом "Главбух".

До конца года в более чем полу
сотне городов России состоятся бух
галтерские конференции, на которых 
будут выбраны их представители на 
федеральную конференцию. Собрав
шись в Москве, они решат, каким быть 
профессиональному объединению, ка
кие задачи оно должно решать, как 
защищать интересы бухгалтеров.

Всероссийскую конференцию ини
циировал журнал "Главбух". Изда
ние поставило перед собой задачу 
содействовать единению бухгалтеров, 
а также развитию профессионально
го сообщества - сделать так, чтобы 
бухгалтеров услышали и помогли им 
в решении насущных проблем.

Следующий этап проведения 
конференции после регионального - 

^^деральный. В середине января бу- 
^Bbjero года в Москве соберутся 
представители бухгалтерского сооб
щества, избранные на региональных 
конференциях.

ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ 
СВЕРНУТЬ ГОРЫ

В прошлом году "Главбух" объя
вил о начале аттестации бухгалте
ров. Принять участие мог каждый 
желающий. Таковых оказалось бо
лее 13 тысяч.

Основное, что получили бухгал
теры по итогам конференции - дру
зей, которые понимают их с полу
слова. И незаменимое для каждого 
человека ощущение: я не один. Мы 
вместе. Нужно заставить считаться 
с бухгалтерским сообществом рабо
тодателей, чиновников и законода
телей. Если в каждом городе будет 
создано сообщество друзей-коллег - 
ни один бухгалтер не будет чувство
вать себя одиноким. А когда эти со
общества объединятся - бухгалтеры 
всей России почувствуют себя более 
защищенными.

На повестке дня - чествование 
лучших представителей бухгалтерской 
профессии. Имена лучших бухгалте
ров региона уже определены по ре
зультатам первой всероссийской 
программы "Аттестат Главбуха".

Впервые бухгалтерам предстоит 
выступить в роли контролеров - они 

оценят уровень профессионализма 
налоговых инспекторов региона. 
Специалисты Минфина и Федераль
ной налоговой службы РФ уже ждут 
оценки и обещают учесть их в своей 
работе.

Еще одно беспрецедентное со
бытие ожидает участников бухгал
терского форума. Бухгалтеры обме
няются мнениями относительно про
фессионального объединения, кото
рое поможет наладить диалог с кон
трольными органами, защищать их 
интересы перед законодателями, ре
шить проблему общения бухгалте
ров.

В конференции принимали учас
тие аттестованные бухгалтеры. В 
прошлом году журнал "Главбух" 
провел всероссийскую открытую ат
тестацию "Аттестат Главбуха". В нем 
приняли участие 41 835 российских 
бухгалтеров и других финансовых 
специалистов. В итоге было аттес
товано пять с половиной тысяч уча
стников. "Это число могло быть и 
большим, если бы не столь быстро 
меняющиеся нормы законодательства 
и вносимые в него поправки, - по
ясняет PR-менеджер журнала "Глав
бух" Надежда Арсеньевна Нам. 
Главное в работе бухгалтера - быть 
в курсе всех изменений в налоговом 
законодательстве.

Как можно в течение года ме
нять правила учета? Только бухгал
теры приноровились к одному доку
менту, форме заполнения - и вот оно 
снова меняется. Получается, что 
бухгалтер не успевает за законода
тельством. Я уже не говорю о двоя
кой трактовке законов... Бухгалтер, 
аудитор, налоговый инспектор - каж
дый понимает закон по-своему. Та
кого быть не должно".

Участница конференции, дирек
тор ООО "Бухгалтерский центр" 
(город Нижневартовск) Галина 
Викторовна Штефанюк отмечает, 
что д.\я того, чтобы Всероссийская 
конференция бухгалтеров сформули
ровала единую позицию, необходи
мо собрать всех специалистов вмес
те. Если ограничиться региональным 
уровнем, серьезных проблем не ре
шить.

Галина Викторовна работала 
раньше бухгалтером на предприятии, 
но потом приняла решение органи
зовать собственную фирму. Причем 
такую, которая будет предоставлять 
качественные услуги и ни в чем не 
уступать, а может, и превзойдет ос
тальные.

"Когда сама возглавляешь пред
приятие, не нужно отпрашиваться ни 
у кого из руководства, когда едешь, 
к примеру, на конференцию подоб
ного масштаба и уровня", - поясня
ет она. Галина Викторовна окончи
ла Черновицкий государственный 
университет. Но не по специальнос
ти "Бухгалтер". Им она стала не
много позже.

"Конференция меня привлекла 
возможностью общения и обмена 
контактами с коллегами. Например, 
на этой конференции я встретила 
бухгалтеров из Нижневартовска, с 
которыми никогда бы не увиделась 
и не познакомилась в своем городе. 
Просто мало точек соприкосновения. 
Теперь, конечно, мы будем поддер
живать связь друг с другом.

Молодым, начинающим бухгал
терам я хочу пожелать, чтобы они 
ничего не боялись. После окончания 
вуза работодатели к ним часто 
предъявляют нереальные требования. 
В частности - опыт работы. Ну где 
же может студент получить необхо
димый стаж работы, если он учил
ся?! Главные бухгалтера часто бо
ятся обучать молодежь. Это очень 
большая ответственность.

Получается замкнутый круг. 
Опыта работы нет. а где получить 
его - непонятно. На свое предприя
тие я охотно беру молодежь. Обу
чаю, воспитываю, а если вижу ка
кие-то недоработки - виню в этом 
только себя. В этом я следую свое
му профессиональному девизу, со
звучному со стихотворением Алек
сандра Твардовского: 
Что надо знать. 
Чтобы жить с умом? 
Понять свою планиду. 
Найти себя в себе самой 
И не терять из виду. 
И труд свой пристально любя. 
Он всех основ основа. 
Сурово спрашивать с себя, 
С других - не столь сурово. 
И хоть сейчас, хоть про запас. 
Но делать так работу. 
Чтобы жить да жить. 
Но каждый час готовым быть

к отлету.

Тюменский мир доисторических культур
ЛАРИСА ЮРЬЕВА

Первая в Тюменской области 
конференция, посвященная перспек
тивам включения уникального 
археологического памятника "Ингаль- 
ская долина" в областную программу 
развития туризма, прошла в Тюмен
ском госуниверситете под названием 
"Открывая Ингальскую долину".

Ученые открыли для себя эту 
уникальную местность, раскинувшу
юся в междуречье сибирских рек 
Тобол и Исеть еще 25 лет назад, а 
во время конференции к ним присо
единились и представители прави
тельства Тюменской области, рай
онных администраций, туристичес
ких агентств, а также журналисты. 
Теперь, по словам директора Ин
ститута гуманитарных исследований 
ТюмГУ профессора Александра

Матвеева, настал черед простых 
людей - целью конференции было 
обобщение российского и зарубеж
ного опыта создания и использова
ния музеев под открытым небом. Из 
сугубо научного полигона Ингальс- 
кая долина должна превратиться в 
туристический комплекс. Но это не 
означает, что раскопки в ней пре
кратятся. Работы здесь хватит не 
одному поколению археологов, а, 
следовательно, путешественников 
каждый год будут ждать новые впе
чатления.

Подумать только - всего в 75 
километрах от столицы Западной 
Сибири находится грандиозное хотя 
бы по площади (около 1 500 кв. 
км.) скопление селищ, городищ, мо
гильников и курганов разных вре
мен - начиная с мезолита и закан
чивая средними веками... В настоя
щее время на территории Ингальс-

кой долины открыто около 600 раз
новременных археологических объек
тов, характеризующих отрезок вре
мени продолжительностью 8 тыс. 
лет. Специалисты называют Ингаль
скую долину "слоеным пирогом" - 
друг над другом в течение времен 
рождались, жили и умирали пред
ставители алакульской, федоровской, 
саргатской и других древних куль
тур. Кстати, изучение саргатских 
древностей Ингальской долины по
зволило снять завесу тайны с едва 
ли не самого загадочного эпизода 
истории сибирской археологии, свя
занного с формированием в начале 
XVIII века Сибирской коллекции 
Петра I - уникального собрания 
древних золотых художественных 
предметов, которые ныне хранятся 
в государственном Эрмитаже.

Во время экскурсии по долине и 
проведения круглого стола на близ
лежащей базе отдыха все присут
ствующие отметили, что долина име
ет вполне четкие границы, красивей
шую природу и населена большим 
количеством животных, а в реках 
водится много рыбы.

И почти везде можно отыскать 
следы жизни, которая кипела здесь 
много веков назад. В каждом лесу, 
на берегу каждого водоема нетруд
но увидеть участки, испещренные ос
татками древних жилищ. Планировка 
некоторых из этих поселений чита
ется в рельефе настолько хорошо, 
что изучать ее можно и без прове
дения раскопок. В других местах, на
против, руины разновременных и 
разнотипных построек примыкают 
друг к другу настолько близко, что 
решить, где кончался один поселок, 
а где начинался другой, практичес

ки невозможно. Немало здесь и кур
ганов, в том числе очень крупных, 
которые принято именовать "царс
кими". Иными словами, даже корот
кая прогулка по этим местам может 
стать увлекательным путешествием 
в прошлое, а сама Ингальская до
лина выглядит как огромный музей, 
созданный природой и временем. 
"Мегазвезда региона" - так, любя, 
называют долину ученые Институ
та гуманитарных исследований 
ТюмГУ. И, не стесняясь, призна
ются в искренней любви к ней...

Затерянный мир Ингальской 
долины готов принять всех любоз
нательных людей. Институт гума
нитарных исследований Тюменско
го университета, который ведет рас
копки в Тоболо-Исетском между
речье, каждый год организует для 
школьников образовательные путе
шествия в прошлое. Не меньший 
интерес вызывают эти поездки у 
взрослых, ведь помимо курганов и 
городищ здесь можно увидеть ожив
ших воинов разных эпох.

В течение нескольких лет Центр 
инновационной деятельности инсти
тута, возглавляемый Олегом Кома
ром, совместно со своими коллегами 
из других городов работают над со
зданием "Галереи древних воинов" 
- коллекции доспехов и оружия, ко
торая дает представление о разви
тии военного дела в Сибири. Рекон
струированные комплекты одежды 
и защитного снаряжения разных 
периодов, изготовленные из ткани, 
кожи, бронзы и железа, уже сейчас 
можно увидеть в университетском 
музее археологии и этнографии, а 
также примерить на себя в ходе эк
скурсии по Ингальской долине.
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Как жили наши предки
Подведены итоги очередного полевого сезона 

этнографических исследований 2006 года
Н.П.ПУТИЛОВА.

Музей археологии и этнографии
ТюмГУ

Этнографическая коллекция му
зея археологии и этнографии вклю
чает в себя старопечатные книги, 
иконы, домашнюю утварь, предметы 
быта, интерьера, которые помогают 
создать представление о материаль
ной и духовной культуре русского 
населения Тюменской области. Она 
создана студентами и преподавате
лями исторического факультета в ходе 
этнографических экспедиций по юж
ным районам Тюменской области.

Началось комплектование эт
нографических коллекций в 1986 
году, после принятия решения о 
проведении учебной практики по эт
нографии для студентов историчес
кого факультета под руководством 
ассистента кафедры истории СССР 
Сергея Викторовича Турова и ме
тодическим руководством лабора
тории археографических исследова
ний Уральского государственного 

университета. Материалы, собран
ные в ходе многочисленных экспе
диций, поступали в созданную при 
историческом факультете в 1987 
году Лабораторию истории куль
туры Сибири, которую возглавил 
кандидат исторических наук Нико
лай Сергеевич Половинкин. Через 
пять лет количество собранных 
предметов позволило говорить о 
возможности организации учебно
го этнографического музея, откры
тие которого состоялось в начале 
1995 года в здании общежития уни
верситета, руководителем стал Вла
димир Яковлевич Темплинг. В 
2000 году фонды двух учебных 
музеев при историческом факуль
тете - музея археологии и музея эт
нографии - были объединены в со
ставе единого музея, получившего 
помещение в учебно-администра
тивном корпусе по адресу: ул. Во
лодарского, 6, где он размещается 
и по сей день.

19 октября 2006 года в Музее 
археологии и этнографии ТюмГУ 
была открыта работа круглого сто

ла, на котором обсуждались итоги 
полевых этнографических исследова
ний Института истории и полити
ческих наук 2006 года, кроме того, 
прошла презентация временной вы
ставки "Полевые этнографические 
исследования", посвященной этног
рафической экспедиции студентов- 
практикантов Института истории и 
политических наук ТюмГУ полево
го сезона 2006 год#, на которой по
сетители смогли познакомится с но
выми поступлениями музея. Студен
ты, специализирующиеся на кафед
ре археологии, истории Древнего 
мира и Средних веков, а так же сту
денты-практиканты, вернувшиеся из 
своей первой этнографической экс
педиции, поделились своими впечат
лениями и новыми открытиями со 
студентами первого курса Институ
та истории и политических наук 
ТюмГУ.

Присутствующие на круглом сто
ле узнали о том, что этнографичес
кие исследования 2006 года прово
дились на территории Ялуторовско
го, Ярковского и Заводоуковского 
районов Тюменской области. Цель 
полевой работы заключалась в вы
явлении центров расселения коми- 
зырянского населения, изучении ис
тории их формирования, сборе ма
териалов по традиционному хозяй
ству, материальной и духовной куль
туре. В рамках экспедиций прово
дились исследования народной ме
дицины, состязательно-конкурентной 
культуры коми и русского населе
ния, а также особенностей традици
онной культуры сибирских татар. По 
каждому из направлений исследова
ния были сделаны интереснейшие 
доклады, сопровождавшиеся фото
материалами.

Благодаря этнографической эк
спедиции 2006 года, фонды музея 
археологии и этнографии в очеред
ной раз пополнились новыми пред
метами, а студенты смогли обме
няться имеющейся информацией, 
собранной в ходе экспедиции, и 
своими впечатлениями по прошед
шему полевому этнографическому 
сезону.

В яблочко!
ОЛЬГА ЧИРКОВА

В Тюменском госуниверситете состоялась первенство среди студентов 
по дартсу. Еще до начала соревнования дротики быстро полетели в мише
ни: так участники старались адаптироваться к конкретной обстановке и 
обрести уверенность в своих силах до начала турнира.

Этот непредсказуемый вид спорта оказался так интересен студен
там, что порой слышались успокаивающие реплики преподавателей: "Вы 
сегодня в запасной команде, играют старшекурсники, а у вас все еще 
впереди". Для тех же, кто встал к мишеням, наступила волнующая 
пора: дротики то легко летели прямо в "яблочко", то вдруг оказывались 
совсем далеко от намеченной цели. Спокойствие и душевное равновесие 
- вот что требовалось от участников и что желали им организаторы 
турнира.

А одна студентка не тренировалась, просто сидела и смотрела, 
как судорожно пытаются попасть в "десятку" участники. А потом, 
когда начались соревнования, просто подошла и, сделав положенное 
количество бросков, набрала 246 очков, опередив всех, кто бросал до 
нее. Алена Симонова - студентка 2-го курса биологического факуль
тета. Увлеклась дартсом в прошлом году и сразу заняла на своем 
факультете 3-е место. Признается, что результат не самый лучший - 
на тренировке она легко забивала 252 очка. В этом году она стала 
лучшей по дартсу на биологическом факультете. А к вузовскому 
стязанию готовиться начала заранее, тренируясь по три дня в неделю. 
Среди главных качеств, приносящих победу, она отмечает точность и 
сдержанность.

Как отмечают специалисты, в дартсе очень важную роль играет пси
хологический фактор. Плохое настроение, неудачное утро - и ты в проиг
рыше. Похоже, что в этом году лучше всех утро начали студенты инсти
тута математики и компьютерных наук, химического факультета и МИ- 
ФУБа. Именно они стали лидерами соревнований.

ТюмГУ собирает своих бойцов
Тюменский государственный университет объявляет пе

рекличку бойцов своих студенческих отрядов: бывших и 
настоящих студентов ТюмГУ. Мы просим откликнуться 
всех, кто в далекие 50-е гт. в составе студенческих отря
дов осваивал целинные земли, тех, кто, вооружившись 
знаниями, пробовал свои силы в качестве вожатых, тех, 
кто колесил по железным дорогам нашей необъятной Ро
дины, и тех, кто трудился на обустройстве нефтяных и 
газовых месторождений Севера. Мы просим отозваться и 
руководителей комсомольской организации ТГПИ-ТюмГУ, 
нам очень нужна ваша помощь в сборе информации и 
создании истории движения студенческих отрядов TI ПИ- 
ТюмГУ. Просим вас поделиться воспоминаниями, впечат
лениями, задорными фотографиями и с нетерпением ждем 
встречи с вами в стенах нашего университета.

Нас можно найти по адресу: г. Тюмень, ул. Воло
дарского, 6 (административный корпус ТюмГУ). Теле
фон для справок: (3452) 46-83-22, 46-29-80. Музей 
истории вуза ТюмГУ.

e-mail: archmuseum@utmn.ru

Информация по итогам 
выступления на Кубке Уральского 
Федерального округа по плаванию

В Сургуте прошел Кубок Уральского Феде
рального округа по плаванию. Сборную команду 
Тюменской области представляли студенты Ин
ститута физической культуры Тюменского госу
дарственного университета, мастера спорта Рос
сии: Альберт Мальцев, Руслан Поляков, Анас
тасия Лопарева и кандидат в мастера спорта Та
тьяна Белкина.

У Руслана Полякова четыре призовых места 
(на дистанциях: 100 м баттерфляем - 1-е место, 
50 м баттерфляем - 1-е место, 50 м на спине - 
2-е место, 50 м вольным стилем - 2-е место)

У Альберта Мальцева три призовых места 
(100 м вольным стилем - 1-е место, 50 м воль
ным стилем - 1-е место, 50 м баттерфляем - 2-е 
место)

У Татьяны Белкиной два призовых места: 200 м 
брассом - 1-е место, 100 м брассом - 3-е место)

У Анастасии Лопаревой одно призовое место 
(100 м на спине - 3-е место)

Клув "Ферзь”
В этом номере у нас открывается клуб "Ферзь". Он познакомит 

I любителей древней игры с жизнью и творчеством великих мастеров 
I прошлого и настоящего, предложит поклонникам шахмат попробовать 
I свои силы в решении шахматных задач и этюдов. Найдется в нем и 
■ уголок для шахматного юмора.

Сегодня мы предлагаем вам шахматную викторину.
1. Кто из чемпионов мира снимался в художественном фильме? 

S2. Кто дольше всех владел шахматной короной?
3. Кого называют "чемпионом шахматного юмора"?

4. Назовите чемпионов мира по шахматам, которые лишились J1 своего звания, оставшись непобежденными.
5. Знаете ли вы тренеров и секундантов А.Карпова?
6. Кого считали сильнейшим шахматистом среди русских писате-

■ лей XIX века?
7. Сколько и с кем сыграл матчей на первенстве мира М.И.Бот- 

винник?
Ответы присылайте по электронной почте gazeta@utmn.ru. 

Агексей Дунаев

Г^Ш4версигпегп\
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